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在27日CBA复赛第四场负于没有外援的浙江稠州银行队之后， 辽篮俱乐
部28日宣布： 主教练郭士强辞职， 俱乐部副总经理杨鸣将出任中方教练组组
长，成为球队的“救火主帅”。 作为先后三次执教辽篮长达14年的功勋主帅，45

岁的郭士强28日中午从青岛返回沈阳之后表示：“现在只想先好好休息一下，

未来的打算我暂时还没去多想。 ”

尽管辽篮在CBA复赛前四轮比

赛中遭遇了三场败仗，但郭士强的下

课却依然让人感觉突然。27日下午输

球后，球队便在晚上的总结会上宣布

了郭士强下课的消息。 28日上午，在

辽篮教练、队员的相送下，郭士强离

开了球队在青岛下榻的宾馆，前往机

场准备飞回沈阳。

得知郭士强中午就将返回沈阳

的消息后，20余位铁杆球迷提前一个

小时就来到了机场接机。 12时30分，

郭士强所搭乘的航班飞抵沈阳桃仙

机场，他第一时间走出候机楼，向接

机的球迷表示感谢。球迷们为郭士强

送上鲜花，为他加油打气，有的女球

迷甚至流下了眼泪。 尽管面戴口罩，

但从郭士强的眼神中还是流露出了

感动，面对热情的沈阳球迷，郭士强

与大家握手致意，并一一满足了他们

合影的请求。

面对家乡球迷的安慰，郭士强眼

圈发红地说：“没事没事，谢谢大家。”

当被问到下一步的安排，郭士强则表

示：“还没想那么多，先回家好好休息

休息。 ”

在辽篮的历史上，郭士强有着举

足轻重的位置，他先后三次执教球队

长达14年之久，率队获得了十三运冠

军和2017-2018赛季CBA总冠军，一

年时间之内圆了辽宁篮球国内两项

顶级赛事的冠军梦。

郭士强第一次挂帅辽篮是在

2006年， 当时主教练蒋兴权辞职，在

助理教练岗位上工作了两个赛季的

郭士强转正接手球队。 2007-2008赛

季， 少帅郭士强率辽篮杀入总决赛，

正式跻身国内顶尖教练的行列 。

2008-2009赛季CBA结束之后，因为

竞聘担任中国男篮主教练，郭士强第

一次从辽篮离职。

2009-2010赛季，辽宁男篮聘请

的立陶宛籍外教威斯威拉中途下课，

不久前从国家队主帅岗位离职的郭

士强回归辽篮，当赛季带队获得第五

名。 2011-2012赛季，郭士强第二次

从辽篮下课。 此后，郭士强以主教练

身份带领赵继伟、周琦、丛明晨、高诗

岩等人为班底的辽宁青年男篮夺得

2013年第十二届全运会男篮青年组

金牌。

2013-2014赛季，辽宁男篮在赛

季中遭遇四连败，主教练吴庆龙被解

职，郭士强第三次接过辽篮教鞭。 在

之后的将近七年时间里，郭士强率领

辽篮三度打入总决赛， 并在2018年4

月22日圆梦总冠军。 此前的2017年9

月，郭士强还成为唯一获得青年组和

成年组两枚全运会金牌的主教练。尽

管因为近期成绩不佳而第三度下课，

但郭士强毫无疑问是辽宁男篮在

CBA历史上最成功的主教练。

杨鸣已经被任命为中方教练组

组长，因为他还在沈阳短时间内无法

与球队会合，目前暂由西班牙外教马

丁内斯主持球队教练组工作指挥比

赛。 待接受完核酸检测，抵达青岛能

够展开工作后，杨鸣将接替马丁内斯

行使主教练权力。

去年刚刚退役的杨鸣一旦接手

球队后将面临巨大挑战，他之前并无

主教练执教经历，退役一年多来一直

出任俱乐部副总经理， 负责招商、青

训等管理工作。不过作为球队昔日队

长，杨鸣在队内威望很高，这也是辽

篮俱乐部用他“救火”，希望球队短时

间内能重整旗鼓的用意。

作为辽篮的功勋主帅，郭士强下课看似很
突然，但背后的原因绝非CBA复赛后四战三败
这么简单。队员士气不高，与俱乐部至今没有与
球员谈拢降薪一事有很大关系，本该复赛前解
决完的问题，拖到了复赛后，这对队员心理影响
很大。

辽篮俱乐部对外宣称郭士强是主动辞职，
但实际情况却是辽篮俱乐部高层做出了更换主
帅的决定，辽宁省体育局也表示尊重辽篮俱乐
部的决定。其实，俱乐部心里也明白，此时换帅，
球队的问题依然难以解决。不过巨大压力之下，
俱乐部不得不让郭士强成了“背锅侠”。

据了解，直到球队出征青岛前一天，辽篮俱
乐部高层还在与队员们商谈降薪的事情，俱乐部
关于降薪比例的问题至今没能和球员达成一致。
CBA因疫情停摆的这段时间，辽篮的球员和教练
只能收到俱乐部发放的基本工资，而在辽宁队的
薪金结构体系中，大部分队员的基本工资只占全
额薪水的少部分，薪资中的更大部分都是依靠赢

球奖金来组成。在没有赢球奖的情况下，有的年
轻队员，一个月甚至只能拿到几千块钱的基本生
活保障。当然，在没有比赛的情况下，CBA所有俱
乐部都不会给队员发放赢球奖金，只不过辽宁队
面临的现实问题是，他们的赢球奖金在薪资结构
中占的比例太高。
在CBA公司提出降薪的想法时，辽篮俱乐部

向队员提出的降薪方案是全额薪水（工资+奖
金）降50%，这一方案遭到了球员们的反对。站
在俱乐部的角度，辽篮俱乐部的大股东衡业集
团在疫情期间收益也大受影响，最重要的票房
收入没有了，自身造血功能缩水严重，老板不得
不自掏腰包给球员开工资，用降薪的方式减少
球队的运营成本，共渡难关，这是很现实的解决
问题的方式。
不过球员们认为，联赛虽然停摆，但备战却

始终没有停止脚步，这让任何一支球队都不敢
放松。球员们却始终坚持着高强度的训练，比以
往正常的赛季付出了更多的时间和汗水。这个

时候降薪50%，肯定让很多球员都觉得难以接
受。CBA俱乐部的组成非常复杂，每家俱乐部的
背景不一样，经营状况各不一样，疫情当下面临
着不同的经济压力。

CBA复赛确定之后，辽宁俱乐部在降薪问题
上做出了一定的让步，向球员和教练组提供了
降30%和降20%的两套方案，不同降薪比例的方
案对于奖金的发放比例也采用不同的方式，这
套降薪方案在复赛出征之前发给了俱乐部的所
有球员，但仍然没能得到球员们的签字认可。

CBA复赛已经开始，降薪方案迟迟没有确
定，这难免让队员分心，多少影响到大家的心
气。除了减薪的很大影响外，李晓旭突然受伤，
内线出现严重短板也是辽篮战绩糟糕的原因
之一。当看到活力十足的浙江稠州银行年轻队
员们轮番冲击得手，反观辽篮只能由老将韩德
君一人在篮下苦苦支撑，青黄不接这个不争的
事实，也是辽篮开始走下坡路的真实写照，这
绝非是郭士强一人能够解决的问题。

“被辞职”背后是辽宁男篮的降薪暗潮

郭士强：好好休息一下

专题撰稿 特约记者 沈君
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CBA赛程上少了一对叔侄组合


